

L'introduction générale

Certes le travail associatif sous ses différentes formes (entreprises, associations, actions volontaires individuelles ou collectives...) est conçu comme un facteur déterminant qui reflète l'épanouissement des nations et un critère fondamental de l'équilibre entre les régions d'un même pays ainsi qu'entre les pays du monde entier. Il est également une source de paix et de sécurité pour les sociétés encore en cours du développement et ses fruits seront certainement avantageux et précieux. Mais la culture du travail associatif était depuis plusieurs décennies une activité très peu répandue dans les pays du Maghreb précisément et cela est dû aux régimes politiques dictateurs et despotes. Avec l'avènement de la révolution tunisienne en 2011 était l'étincelle qui a redonné espoir aux associations à but caritatif parmi lesquelles on cite « **Sources du Bien** » association exerçant depuis **2009** en **France** et **2011**

en **Tunisie –Tataouine-** et qui a pour but initial le développement de la culture de l'autosuffisance et le support des orphelins et des nécessiteux sous différentes formes d'interventions (**dons, cautions, aides en espèce ou en nature...**). Aujourd'hui, et après deux ans de l'inauguration de « **Sources du bien** » à Tataouine, nous avons l'honneur de vous présenter le deuxième rapport d'activités de notre association. Ainsi, en une durée courte, les membres de l'association « **Sources du bien** » ont manifesté un travail dur et acharné reflétant surtout beaucoup de sérieux, d'engagement et d'initiative de leur part. Leur effort est perceptible à travers une panoplie d'activités touchant presque tous les domaines de la vie (social, éducatif, sanitaire...). En ce qui concerne la structure interne de l'association, il est à signaler que le programme actionnel de l'association s'organise en quatre volets principaux à savoir :

- ❖ **Le secteur social**
- ❖ **Le secteur financier**
- ❖ **Le secteur informatique**
- ❖ **Le secteur des projets.**

Le secteur social

Caution des familles des orphelins :

L'association « **Sources du bien** » a supporté 34 familles entre toutes ses directions avec des sommes d'argent variant entre 50 et 150DT.

- 18 familles à Tataouine.
- 05 familles à Djerba.
- 11 familles à El-Hamma Gabès.

Après avoir étudiée les dossiers des familles, l'association a sélectionné 10 familles des orphelins pour être supportées de la part de l'association Zahret El Amel.

Création des projets :

Création des microprojets pour le bien des veuves et des démunis :

Afin de répandre la culture de l'autonomie et de rompre avec la dépendance et le fait de compter sur l'autre, l'association a entamé un nouveau projet qui consiste en la création de petits projets en faveur des familles pauvres et des orphelins.

Une équipe de l'association est chargée de faire le suivi de l'avancement et de la rentabilité de ces projets afin d'assurer leur continuité.

En partenariat avec le PNUD en Tunisie, et dans le cadre de l'émancipation de l'économie et du support du secteur privé à Médenine et Tataouine, 12 projets (des ateliers de couture, de tissage, de maroquinerie) ont été créés et mis en œuvre par l'association « **Sources du bien** » pour 12 personnes parmi les orphelins et les handicapés.

L'association a financé deux projets (tissage et couture) et a distribué les outils pour l'exécution d'autres projets aux bénéficiaires.

Dans le cadre du soutien des créateurs de micro-entreprises, l'association a déposé au près des autorités des dossiers des chômeurs qui ont été acceptés :

Tataouine : acceptation de 02 projets parmi 146.

Manzel Cheker : acceptation de 16 projets parmi 34.

Djerba : acceptation de 11 projets.

Matelas et couvertures :

Vu que le travail associatif est vraiment avantageux et bénéfique, et étant convaincue par l'importance de nos actions volontaires en faveur des pauvres, l'association « **Sources du bien** » a distribué des matelas et des couvertures à un grand nombre de nécessiteux pour mettre fin à leurs besoins (60 couvertures ont été distribuées à 23 familles à Tataouine)

L'association « **Sources du bien** »-Direction Manzel-Cheker a également donné des aides hivernales consistant en des couvertures et des matelas pour les familles des démunis et des orphelins.

Dons des vêtements pour enfants :

L'association « **Sources du bien** » a distribué des vêtements aux nouveau-nés résidant dans les hôpitaux de la région El-Hamma Gabès et El-Mahress.

Fête de gratification des élèves :

Vers la fin de l'année, l'association « **Sources du bien** » a organisé une fête de gratification des élèves des familles pauvres au cours de laquelle elle a distribué des cadeaux à presque 25 élèves.

Aides alimentaires :

L'association « **Sources du bien** » a distribué un très grand nombre des aides alimentaires pour nombreuses familles des orphelins (à peu près 300 familles) pour leur facilitant la vie et subvenir à leurs besoins.

Zaket El-Fîtr :

L'association « **Sources du bien** » a supporté 31 familles des orphelins avec une somme d'argent égale à 1482DT et a organisé une campagne de dons à l'occasion de « Zaket –El-Fîtr » à travers son site électronique privé. Ces dons ont été distribués à 09 familles avec des produits alimentaires à la direction El-Hamma.

Une autre campagne de dons assurée par la direction Menzel-Cheker à l'occasion de la récolte des olives. Les revenus de cette campagne ont été donnés à 18 familles.

Le coffre de Ramadan :

A l'occasion du mois de Ramadan, l'association « **Sources du Bien** » a distribué des coffres remplis d'alimentation aux familles pauvres et aux orphelins. C'était une bonne initiative réalisée par les membres de l'association qui ont manifesté une attitude tolérante et

ont réussi à distribuer les dons aux bénéficiaires suivant des listes déjà préparées au bureau de l'association. 384 familles ont bénéficié de ces aides.

Tataouine : 115 familles.

El-Hamma (Gabès): 106familles.

Menzel-Cheker (Sfax) :83familles.

Djerba : (80) familles.

N.B : les critères de classification :

- famille composée de 04membres : coffin de 40DT.
- famille composée de plus de 05membres : coffin de 60 DT.

Construction d'une maison pour une famille pauvre :

L'association « Sources du Bien » Direction El Hamma-Gabès a construit, en collaboration avec le Scouts tunisien Mohamed Daghbaji , une maison(deux pièces et un bloc sanitaire) pour une famille très pauvre et en charge de l'association.

Aides pour mariage :

Vu l'importance de l'acte de mariage comme facteur protecteur de l'individu et de la société, l'association « Sources du bien » a consacré un budget spécialement pour les jeunes voulant se marier dans le but de leur permettre de surmonter les obstacles qu'ils affrontent.

Les sommes d'argent données sont égales à 300DT.

Des aides en nature :

L'association « Sources du bien » a distribué des dons en nature (équivalant à 2042DT) pour des familles en nécessité.

Fête de circoncision :

A l'occasion du moi de Ramadan, l'association « Sources du bien » a participé avec d'autres associations à une fête de circoncision pour les enfants des familles pauvres.

Secteur éducatif

Des cours de rattrapage :

Tellement convaincue par l'importance des études et de la réussite scolaire et universitaire afin de permettre aux élèves et aux étudiants d'avoir un niveau considérable et d'obtenir des diplômes et des certificats, chacun dans sa spécialité, l'association « Sources du bien » a organisé des cours de rattrapage en différentes matières (mathématiques, sciences physiques, langue arabe...) pour les élèves des familles pauvres au cours de l'année 2012-2013.

20 élèves ont bénéficié de ce projet.

Le cartable scolaire :

A l'occasion de la rentrée scolaire, l'association « Sources du bien » a consacré un budget spécialement pour les élèves orphelins et nécessiteux afin de leur permettre d'entamer leur année scolaire sans contraintes. La somme consacrée à cette occasion est égale à 8000DT.

-Tataouine : 5500DT.

- El-Hamma (Gabès) :1000DT.

- Djerba : 500DT.

- Bir-Ali(Sfax) :500DT.

-Menzel-Cheker (Sfax) :500DT

Il est à noter que les aides se sont organisées en fonction de certains critères de choix dont les plus importants sont le revenu de la famille, le coût des fournitures scolaires pour chaque niveau ainsi que le nombre des élèves dans chaque famille.

Le nombre des élèves qui ont bénéficié de ces aides est égal à 225élèves et étudiants de 80 familles pauvres.

Pour les directions, on a :

El-Hamma (Gabès) : 35familles (82élèves).

Menzel-Cheker(Sfax) : 44familles (44élèves orphelins et pauvres).

Djerba : 16 familles.

Rentrée scolaire :

A l'occasion de la rentrée scolaire et celle universitaire, l'association « **Sources du bien** » a distribué des bourses (avec des sommes variant entre 40 et 80DT) aux familles des élèves pauvres et aux orphelins.

20 étudiants ont également bénéficié de ces aides.

Distribution des fournitures et des cartables aux établissements scolaires :

L'association « **Sources du bien** » a distribué environ 225 cartables équipés des fournitures scolaires pour des élèves pauvres et orphelins dans 14 écoles primaires, 03 écoles préparatoires à Tataouine, 25 cartables à la direction Menzel-Cheker, Bir-Ali (Sfax) et Djerba, et 125 cartables pour les écoles résidant aux endroits éloignés du centre.

Secteur sanitaire

Aides médicales aux familles pauvres :

L'association a donné 15 chaises roulantes aux personnes âgées et aux handicapés.

Elle a payé les frais de soin avec une somme égale à 3300DT.

Elle a également envoyé deux ambulances bien équipées des fournitures médicales aux hôpitaux locaux de El-Hamma-Gabès et Smar- Tataouine.

Secteur de divertissement

Journée d'animation :

L'association « **Sources du bien** » a assuré des sessions de formation pour les étudiants de l'Institut Supérieur des Etudes Technologiques dans le but de répandre la culture de l'autonomie et de la suffisance ainsi que pour faire connaître les avantages et les horizons possibles aux étudiants pour perfectionner leurs compétences dans différents domaines. Les

étudiants ont été encadrés afin de pouvoir créer et faire le suivi des projets. Les résultats étaient satisfaisants.

Dans le but de dessiner le sourire sur les visages des enfants orphelins et nécessiteux, l'association « **Sources du bien** » a organisé une journée d'animation qui a eu lieu dans le parc de la cité Tataouine et au cours de laquelle, les enfants ont participé à des activités ludiques et d'autres culturelles (lecture, spectacles amusants). Les membres de l'association ont distribué environ 50 cadeaux aux enfants parmi lesquels (32 sont donnés pour les enfants dont leurs noms sont déjà enregistrés et déposés dans le bureau de l'association).

On a réussi également à acheter les outils nécessaires pour un atelier de tissage pour une veuve afin qu'elle puisse créer son projet et pouvoir subvenir à ses besoins.

Journée mondiale de l'enfant-orphelin :

L'association « **Sources du bien** » a participé et présenté Tataouine les 21-22 et 23 Juin 2013 à la journée mondiale de l'enfant-orphelin suite à l'invitation de l'association Fatima- Al-Zahra pour les supports des orphelins.

Station estivale Djerba :

27 orphelins de toute la Tunisie (Tataouine, Hamma(Gabès), Sfax) ont participé à la station estivale Djerba les 21,22 ,23 et 24 Août 2013 à Djerba avec la participation de l'association libyenne Tarahamou.

On a acheté un bus spécial pour le déplacement et le séjour des enfants pendant la station estivale.

Différentes activités étaient proposées pendant cette station estivale citons à titre d'exemple les activités divertissantes et culturelles (expositions, spectacles, compétitions, film cinématographique, peintures...).

Le séjour à Djerba est achevé par une visite au jardin des crocodiles et au centre de la ville Houmet- Souk .

Station estivale Nabeul :

L'association a organisé en participation avec le scout tunisien Mohamed Daghbaji une station estivale à la région Maamoura- Nabeul. Les frais de la station ont été assurés par la direction El-Hamma (Gabès). 07enfants de l'association ont participé à la station.

Station estivale Sousse :

L'association a participé à une station estivale à Sousse avec un nombre des enfants pendant 13jours.

Activité divertissante :

La direction Menzel-Cheker (Sfax) a organisé une activité divertissante en Mai 2013 dont le sujet tourne autour du soutien des orphelins dans la société. Des spectacles et des expositions ont été réalisés par l'animateur Bilel avec un montant égal à 1 DINAR. Les revenus de cette activité ont été destinés au soutien des orphelins.

Participation aux sessions de formation et aux conférences :

Pour développer et perfectionner les compétences et les talents personnels des membres de l'association « **Sources du Bien** », on a participé à une session de formation portant sur la gestion interne des associations au centre IFADA

L'association a participé au colloque social mondial dans le cadre de l'alliance « Paris-Tunisie » des associations sous forme de différentes activités.

- Session de formation portant sur la planification stratégique.
- Session de formation sur la conduite et la mise en œuvre des projets du développement pour les associations.

L'association a également participé à un atelier d'échange des compétences et des expériences entre associations les 05 et 06 Décembre 2013 dans le cadre du programme des nations unies pour le développement. L'inauguration était assurée par les délégués de Tataouine et Médenine, le directeur de l'ODS et le consulat du Japon en Tunisie. Les propriétaires des projets de l'association ont exposé leurs produits dans cet atelier.

L'association libyenne Tarahamou a invité l'association « **Sources du bien** » à participer à la Journée de l'Orphelin assurée par cette association libyenne.

Partenariat avec l'association Tarahamou direction Nelout-Libye :

Dans une initiative d'approfondissement des relations « **Sources du bien** »- « Tarahamou » et dans le cadre de la collaboration mutuelle entre les deux corps associatifs, une convention de partenariat a été conclue entre « **Sources du bien** » et « Tarahamou ». Deux activités « Journée fidélité aux habitants de Tataouine » et « station estivale des orphelins » ont été réalisées.

L'achat d'un bus pour l'association « Sources du bien » :

Un bus contenant 30 chaises a été acheté de la part de l'association « **Sources du bien** » et qui sera exploité pendant les excursions réalisées par l'association en faveur des orphelins.